
 

 

 

 

   

 

 49 ª Reunião Ordinária do CADES Santo Amaro - Gestão 2022/2024  

 

DATA: 31.10.22 

LOCAL: Reunião virtual, por meio do aplicativo Google Meet 

HORÁRIO: 17h30 às 19h30 

LISTA DE PRESENÇA: Silvia Berlinck, Claudia Maksoud, Fanny Moore, Maria 

Cecília Oliveira, Maria do Carmo Ferreira Lotfi, Sonia Felipone, Carlos Henrique A. 

Oliveira, Mara Solange Pasi, Gisela Corleto 

 

PAUTAS DA REUNIÃO:  

 

- Leitura do expediente e informes; 

- Apresentação das pautas: 

☆ Aprovação da ata da Reunião Ordinária do CADES SA, realizada no dia 30 de 

setembro de 2022; 

☆ Audiência Pública da Revisão do PDE para CADES REGIONAIS; 

☆ Propostas encaminhadas para a revisão do PDE; 

☆ Devolutiva do Orçamento Cidadão 2023; 

☆ Projeto Jardins de Chuva; 

☆ Coletas Seletivas em movimento com Carlos Henrique Oliveira ; 

☆ Avaliação das Metas do CADES SA ; 

☆ Reuniões híbridas do CADES SA; 

 ☆ Definição da pauta da próxima Reunião Ordinária. 

 

 

 



 

INFORMES e PENDÊNCIAS: 

- Silvia iniciou a reunião comunicando que a reunião ordinária do CADES Santo 

Amaro precisou ser transferida pois além do feriado iria coincidir com a reunião 

do Conselho Participativo e a Maria do Carmo solicitou transferir para a semana 

seguinte onde a sugestão foi aceita por unanimidade, pois com a ausência da 

subprefeitura nas reuniões do CADES SA os trabalhos ficam comprometidos. 

- Mara Sub AS: quanto a minha participação na Reunião do CADES dia 28/10/22, 

falei com a Silvia, pois é Ponto Facultativo dia do Servidor e não poderei participar 

e no dia 26/10/22 tenho uma reunião presencial do Conselho Participativo 

Municipal na Subprefeitura às 17h. Se conseguir entrar na Reunião do CADES 

SA eu entro, nem que for para dar um Alô. Mas fico a disposição aqui na 

Subprefeitura caso precisem de alguma informação que eu possa auxiliar. 

Realmente me desculpem os transtornos. 

-  Mara - Sub SA : para ciência do CADES foi  e-mail enviado pela representante 

da Subprefeitura Eliana, para SVMA em 06/10/2022 : Conforme enviado 

anteriormente segue o Termo de posse do Conselheiros da Secretaria de Esporte 

para ser enviado aos indicados: uma vez que não temos qualquer contato ainda 

dos mesmos. Renata Borges Oliveira Vicente - RF893.126-7, indicada para 

representar a Secretaria Municipal de Esportes e Lazer, e passa a exercer o cargo 

de Conselheira Titular, 

e André Dinis Fonseca - RF 893.126-, indicado para representar a Secretaria 

Municipal de Esportes e Lazer, e passa a exercer o cargo de Conselheiro 

Suplente; 

- Claudia Maksoud e Gleice mostraram interesse em participar do Grupo de 

Whatsapp Oficial do CADES SA na reunião de setembro e agora fazem parte do 

grupo trazendo contribuições relevantes para o desenvolvimento dos trabalhos; 

- Maria do Carmo comentou sobre a Virada Sustentável que acontecerá de 03 a 20 

de novembro de 2022 onde ocorrerão ações nos Parques da cidade. Para 

celebrar a chegada da Primavera Maria do Carmo informou sobre algumas ações  

que ocorrerão no Parque do Chuvisco com a participação das EMEF e uma 

exposição que ocorrerá no dia 18 de novembro; 

 



- Claudia informou que irá participar da reunião do CONSEG Campo Grande à 

noite e provavelmente  não conseguirá participar da reunião toda; 

-  Sonia Felipone apresentou os seguintes informes: 

- a) Praça Adelino Ozores: foi publicado em 20/10/2022 o nome da Praça Adelino 

Ozores! Agora oficialmente; 

- b) Solicitou alguma reunião presencial do CADES SA  na Subprefeitura,  

agora que estamos mais protegidos da Covid; 

-  c) Ofereceu, também, a palestra sobre Envelhecimento Saudável e Etarismo, 

na Década do Envelhecimento Saudável da OMS - ODS 3, que foi 

apresentada no Fórum ODS Barueri. Sugeriu realizar no auditório da 

Subprefeitura Santo Amaro. 

  

 

PAUTAS 

 

1)  Aprovação da ata da Reunião Ordinária do CADES SA, realizada no dia 30 de 

setembro de 2022; 

 

2) Audiência Pública da Revisão do PDE para CADES REGIONAIS; 

Instrumentos participativos vulneráveis pois o poder público não participa ativamente das 

atividades do CADES e nos Conselhos Gestor de Parques. Maria do Carmo propôs 

convocar uma reunião com a SVMA sobre plantios em parques do território pois as ações 

propostas pelo CADES SA não estão recebendo o mesmo apoio como observado em 

outros territórios. É preciso incluir nesta discussão o plantio em praças (cuidadas pela 

subprefeitura e parques (cuidados pela SVMA). Comentou, também, sobre o projeto 

Horta no Parque apresentado hà 5 meses e sobre o relatório que elaborou de todas as 

demandas do Parque do Chuvisco e não conseguem realizar  plantio de árvores no local. 

Relatou que conseguiu uma parceria com o SENAC para dar cursos no Parque do 

Chuvisco, mas não obteve apoio da SVMA. Comentou que os serviços de segurança e 

jardinagem estão satisfatórios, mas a burocracia tem dificultado o andamento dos 

projetos. 

 

3) Propostas encaminhadas para a revisão do PDE; 



Encontro para apresentar propostas para a revisão intermediária do Plano Diretor 

Estratégico 2022. Em 18 de outubro o CADES SA representado pela Maria do Carmo, 

Fanny, Silvia, Thiago e Cláudia Maksoud participaram da audiência pública. 

Fanny elaborou as seguintes propostas que foram publicadas na plataforma Participe + 

-Implantação de recipientes para coleta seletiva nos estabelecimentos de ensino 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3380 

-Implantação de um ou mais pátios de compostagem por Subprefeitura 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3378 

-Coleta residencial de resíduo verde em todas as Subprefeituras 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3377 

-Implantação de hortas e compostagem nas praças e parques 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3376 

-Reunir as diversas unidades da PMSP voltadas para educação ambiental 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3375 

-Descentralizar a coleta de resíduos sólidos por Subprefeitura 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3374 

-Participação efetiva da sociedade civil na coleta de resíduos sólidos 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3373 

 

Sonia encaminhou a seguinte proposta publicada na plataforma Participe+: 

-Implantar metrô de superfície sobre o corredor norte-sul, pelas avenidas Washington 

Luiz e Interlagos, contemplando o acesso da região sul até a linha norte-sul do Metrô. 

Pois está comprovado pelo mapa da infraestrutura e mobilidade que os munícipes da 

região sul (Campo Grande / Capela do Socorro) sofrem diariamente com longo tempo 

de deslocamento, e a única alternativa de mobilidade é sobre rodas.  

Claudia Maksoud encaminhou as seguintes propostas: 

1- mobilidade urbana 

Término da implantação do corredor Norte/Sul, projeto implantado até o aeroporto e 

deveria ser até Interlagos, a falta da execução deste projeto gera o triplo de emissão de 

CO2 em função dos carros parados no trânsito além de trazer prejuízos para quem fica 

preso no trânsito;  

2- retirada de número mínimo de vagas nas construções não é a realidade da cidade de 

São Paulo, até ocupações irregulares tem uma enorme quantidade de carros 

estacionados sobre canteiros e espaços de entorno; 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/203/proposals/3373


3- destinação correta de resíduos orgânicos que representam 60% das 20.000 toneladas 

diárias geradas em São Paulo produzindo gás metano que é 25 vezes mais nocivo que 

CO2. 

Claudia comentou que conseguiu apoiar as propostas do PDE e que será importante 

mencionar na audiência pública na Câmara de SP todas as propostas elaboradas pelo 

CADES SA. 

Sonia comentou que a região sul está excluída dos projetos da prefeitura de SP. 

 

 

4) Devolutiva do Orçamento Cidadão 2023; 

Devolutiva do PLOA 2023 Santo Amaro - Quarta-Feira - 19/out às 18:30.  

Maria do Carmo comentou que o Centro Cultural Chuvisco não foi oficializado, mas 

as oficinas foram aprovadas. Aguardar devolutiva  do setor de habitação e cultura. Ao 

todo foram quatro propostas de Santo Amaro aprovadas no PLOA. 

 

 

5) Projeto Jardins de Chuva; 

Silvia relatou que no dia 21 de outubro foi encaminhado para a Subprefeita Patrícia o  

documento  para análise, apoio e providências cabíveis para a construção de Jardins 

de Chuva na região de Santo Amaro. 

Sugestões para a construção de jardins de chuva: 

Campo Belo: Aproveitar as rotatórias asfaltadas já existentes e adaptar os jardins: 

Rua.Edson X Rua.João A Soares; Rua João de S Ferraz X Rua João A Soares e X 

Rua Barão de Jaceguai. 

Além das sugestões acima solicitamos a construção de 3 jardins de chuva no início 

da Rua Major Arci Nóbrega, entre a Rua Marechal Renato Paquet e a Avenida Manoel 

dos Reis Araújo. Esse trecho recebe o volume de água de 5 pistas em declive, que 

correndo por fora da rede pode ser a causa dos alagamentos frequentes no 

cruzamento da Av. Manoel dos Reis Araújo com Rua Major Arci Nóbrega. 

A Cecília comentou que leu o documento sobre os jardins de chuva que foi enviado 

para a subprefeitura de Santo Amaro e observou que tem apenas  três sugestões e 

todas no Campo Belo. Indagou se não haviam mais sugestões e comentou que 

podemos enviar um complemento a essas indicações de locais já mapeados 

contemplando, também, os outros bairros. Lembrou sobre a importância da palestra 



técnica discutida na reunião de setembro pelos CADES (que não foi realizada) a esse 

respeito para sugerirmos em outros locais. 

Dirceu vai dar devolutiva. 

 

 

6) Coletas Seletivas em movimento com Carlos Henrique Oliveira; 

Carlos Henrique compartilhou seu conhecimento sobre o tema iniciando sua fala 

sobre a necessidade de atender o que está na legislação e todos os desafios 

envolvidos. Pontos importantes: 

- Forma como devemos tratar os resíduos; 

- Ordem de prioridade; 

- Novos padrões de produção e consumo; 

- Consumidor deve exigir dos fabricantes produtos melhores: 100% recicláveis 

- Lixo é um erro de design; 

- Reciclagem do isopor: são poucas as unidades recicladoras. Em Guarulhos fica 

localizada uma unidade que recicla o isopor; 

- Reciclagem do vidro: a Abividro paga pouco o material; 

- A sociedade civil precisa engajar e adotar o consumo consciente e o descarte 

ambientalmente adequado dos materiais. Ninguém assume a responsabilidade 

compartilhada prevista na PNRS – Política Nacional de Resíduos Sólidos, Lei Federal 

12.305/2010. 

Silvia comentou sobre o trabalho incansável que a conselheira Gleice desenvolveu 

no CADES SA, nas gestões anteriores, para que o vidro descartado na cidade de São 

Paulo seja efetivamente reciclado e não direcionado para os aterros sanitários. E a 

maioria da população pensa que este material está sendo reciclado.    

7) Avaliação das Metas do CADES SA; 

Maria do Carmo comentou que as metas e todos os trabalhos desenvolvidos pel@s 

conselheir@s e voluntári@s sejam projetos abraçados por tod@s citando, por 

exemplo, Jardins de Chuva, Educação Ambiental nas EMEF e Projeto de 

Revitalização/Manejo das árvores do território. 

8) Reuniões híbridas do CADES SA; 

Sonia comentou que as reuniões do CADES SA poderão ser híbridas já que a 

pandemia passou.  

 



Encaminhamentos: 

- Agendar reunião com SVMA 

- Devolutiva da Subprefeitura sobre projeto Jandins de Chuva  

- Agendar reunião com Patrícia para apresentar o Projeto  de Substituição de espécies 

arbóreas do território; 

- Acionar CET para implementar faixas e farol com abaixo-assinados pela sociedade 

civil. 

 

 

 

Nada mais havendo a tratar, foram encerrados os trabalhos da 49ª Reunião Ordinária 

do CADES Santo Amaro - Gestão 2022/2024. 

 

 

Silvia Berlinck 
Coordenadora Cades Santo Amaro 

 

 

De acordo, 

 

 

Patrícia Penna Saraiva 
Subprefeita de Santo Amaro 
Presidente do CADES Santo Amaro  
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CONSELHO REGIONAL DE MEIO AMBIENTE E CULTURA DE PAZ DA 

SUBPREFEITURA DE SANTO AMARO 

LISTA DE PRESENÇA  4ª REUNIÃO ORDINÁRIA  25/05/2022 

CADES SANTO AMARO - GESTÃO 2022/2024  

 

CONSELHEIROS ENTIDADE 
REPRESENTADA  

CONTATO ASSINATUR
A 

JUSTIFICATI
VA 

AUSÊNCIA 

SOCIEDADE CIVIL     

Titulares:     

Adilson A. Araújo  CADES Santo 
Amaro 

a3adilson@gmail.com  Ausente 

Amanda Zoé F. Pares CADES Santo 
Amaro 

zoehpares@gmail.com  Presente 

Fanny Elisabete Moore   CADES Santo 
Amaro 

fanmoore@gmail.com  Presente 

Maria do Carmo F.  Lotfi CADES Santo 
Amaro 

mmlotfi@yahoo.com.br  Presente 

Marília Magnani P. 

Barros 

CADES Santo 
Amaro 

mariliamagnani@hotmail.com  Ausente 

Rosangela da Silva CADES Santo 
Amaro 

  Ausente 

Silvia L. Sorroche 

Berlinck 

CADES Santo 
Amaro 

silvia@sorrisosustentavel.eco.br  Presente 

Sônia M. Nakano 
Felipone 

CADES Santo 
Amaro 

sonia.felipone@gmail.com  Presente 



     

Suplentes:     

Carlos Henrique A. 

Oliveira  

CADES Santo 
Amaro 

yurichan@uol.com.br  Ausente 

Gisela Franchini Corleto  CADES Santo 
Amaro 

gisela.franchini@hotmail.com  Presente 

Hugo Mendes Santa 

Cruz  

CADES Santo 
Amaro 

  Ausente 

Jaciara Schaefer Rocha CADES Santo 
Amaro 

arquiteturajaciara@gmail.com  Ausente 

Marcel Marques de Brito CADES Santo 
Amaro 

marcelmarquesdebrito@hotmail.
com 

 Ausente 

Maria Cecília A.de 

Oliveira  

CADES Santo 
Amaro 

  Presente 

Thiago Luis Alves Maia CADES Santo 
Amaro 

thiagolamaia@gmail.com  Presente 

     

PODER PÚBLICO     

Patrícia Penna Saraiva Sub. Santo Amaro   Ausente 

Mara Solange Pasi Sub. Santo Amaro   Presente 

Romã Meirelles SVMA   Presente 

Roberta Ferreira de 
Souza 

SVMA   Ausente 

Voluntários:     

Cláudia Maksoud SAJAMA   Presente 

 

 


